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中国教育在线去年发
布的《2011出国留学趋势
调查报告》指出，近两年
来，北京、上海、南京等城
市中放弃高考选择出国留
学的学生，以每年20％左
右的速度递增。据了解，
包括北京四中、八中、十一
学校在内的多所北京名校

“出国班”学生数量大幅增
加，涨幅普遍超过两成。
正如有专家所言，留学低
龄化已从趋势演变为大
势。未来几年，高中生申
请出国将更加激烈。诚
然，如今高中生选择放弃
高考有着各方面的原因。
在高考与留学难以兼得的
当下，大部分坚定的“出国
党”倾向于放弃高考，专心
准备留学。
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不是高考逃兵,他们只是换了战场
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高考，还是不高考
据启德教育《2012年中国学生留学意向调查报告》显示，国内大、中学生

最感兴趣的留学热点国家和地区分别为美国、英国、加拿大、澳大利亚、法国、
新加坡、中国香港、韩国、日本、荷兰、德国……对于学生而言，在高考和留学
间如何取舍？

留美VS高考 果断取舍
现在，赴美留学特别是本科留学的形

式非常好，基本上有充分的经济实力作
为保障，那么通常在任何时间决定去美
国都是可行的。需要补充的是，少数美
国大学从去年开始要求中国考生参加高
考，但高考成绩不作为评估学生是否优
秀和录取的标准，只是将参加高考作为录
取条件之一。

如果倾向去留学，并且目标很高，那
么再按部就班地高强度复习准备高考，一
定会影响留学的准备；相反如果想准备出
一个比较好的 SAT 和托福成绩也一定会
影响高考学习。两者都不耽误的情况非
常罕见。通常我的建议是果断做出取舍，
顾及一头。

（李虹桥，新东方前途出国美国本科
部总监）

留英VS高考 两手准备
如果制定好合理的方案，备战高考和

留学准备对于英国留学来说并不冲突，但
由于英国大学采取先到先得的录取原则，
即便没有确定最终一定选择留学，也要早
启动留学的准备事宜。

选择高考和留学两手同时准备，这
是我们比较推崇的一种方案，因为结合

英国本科申请特点，这种方案对学生来
说更稳妥，选择的机会更多一些。如果
学生实际上没有确定是一定要留学还是
留在国内读大学，打算比较二者选择更
优秀的学校，两手同时准备，那么我们会
建议他先集中精力准备高考，申请这方
面的工作更多的是交给留学机构来帮他
准备。

（张雪，新东方前途出国英语部总监）

留欧亚VS高考 尽量不弃考
就欧亚留学的特点而言，我建议学生

尽可能不要弃考，而是选择参加中国的高
考去申请留学。从各国的签证政策来看，
很多欧洲国家是需要学生提供高考成绩
的，有高考成绩学生的选择面会更大更广
一些。

具体来说，德国、法国、意大利、西班
牙这些小语种国家的大学需要中国学生
提供高考成绩。法国高考成绩最低限要
求差不多是在450分以上，像巴黎一大，五
大，七大这些学校，一般都需要国内高考
成绩在一本分数线以上；意大利的最低限
要求在380分以上。此外欧洲和亚洲的一
些名校要求中国学生是大一在读生才可
以提交申请，比如像荷兰，爱尔兰，新加坡
等全球排名前50位、100位的名校，这意味
着中国学生必须在中国参加高考。

（郭蕾，新东方前途出国欧亚部总监）

北京师范大学校长钟秉林则认为，学
生的国际流动是高等教育国际化的重要趋
势，粗略估计，出国留学的优秀学生数量不
足以对国内大学构成威胁。但这对中国的
大学，尤其是名牌大学提出了挑战，我们要
想办法来吸引优秀生源。最根本的还是要
集中精力提高办学水平和人才培养质量。

赴美留学不再遥不可及

离 2012 年高考还有二十天
左右时间，当大部分学生在玩
儿命备考的时候，北大附中高
三学生翟惠宇却在享受着属于
自己的生活：学学外语，读读喜
欢的书，看看网络公开课。手
握美国乔治华盛顿大学入学通
知书的他，不需要再和北京的
七万多名考生一起挤高考这座
独木桥。

如今，不少高三学生已收到
心仪大学的录取通知书，他们现
在的状态大多和翟惠宇一样。

翟惠宇回忆，当年中考的时
候，父母问他是否想出国，对国
外很向往的他点点头，于是从高
一起他就决定放弃高考，一心准
备赴美读书。现在谈起决定出
国的理由，翟惠宇认为主要是更
欣赏国外的大学教育方式：“国
外大学宽进严出，大学期间可以

鞭策自己好好学习，国内则恰恰
相反。而且国外名大学的软硬
件条件也比国内一些大学好。”
此外，翟惠宇并非北京户口，不
能在北京参加高考，这更加坚定
了他出国的决心。

到翟惠宇高二时，北大附
中高中部开始实行“单元制”，
将年级分为理科、文科、出国发
展等六个单元，翟惠宇顺理成
章 加 入 六 单 元（出 国 发 展 单
元），专心为留学做准备。他回
忆，高二、高三为申请学校一点
儿不比现在学生备战高考轻
松，那时不仅要重视平时成绩，
还要参加托福、SAT 等各种考
试，感觉很紧张。

初笛帆也是来自北大附中
六单元的高三学生，与翟惠宇不
同的是，她直到高三才决定不参
加高考，转入六单元准备出国。

“我的父母都是北大毕业的，我一
直觉得在国内上大学也挺好的，
所以开始没有确定放弃高考。同

时因为美国有我特别想上的大
学，所以我也为留学做了些准
备。到高三，学习压力很大，我决
定放弃高考出国，是想利用高三
做很多想干的事情。”现在，初笛
帆在学校选修了一些自己喜欢
的课程，还在学习意大利语。

“学校刚成立六单元时，高
一、高二的学生加起来不超过
50 人，而现在三个年级已有 129
人，并且每个学期都会有一些学
生转过来。”北大附中高中部六
单元单元长祝会清介绍，六单元
的学生都是以出国发展为方向
的，虽然会完成高中的课程及达
到国家规定的相关学分标准，但
一般都不会再参加高考。她解
释学生放弃高考的原因有几种：
有的学生具有跨文化的意识，想
去国外大学接受教育，拓展视
野，丰富人生经历；有的学生则
是因为没有北京户口，无法在北
京参加高考，索性去国外读大
学，他们中有很多人是很出色

的；还有个别学生是因为成绩不
太好，在家庭条件支持的前提下
放弃高考出国。

启德留学美国部顾问李寅
补充，除了部分学生对国内高等
教育不是非常认可之外，近几年
留学门槛的降低也是学生放弃
高考、选择出国的重要原因。“现
在美国等国家的经济状况不是
很好，招生规模在扩大，学费因
为汇率的变化也不像过去那么
沉重，这都使得国内学生赴美留
学不再遥不可及。”

他们不是高考的逃兵

但是，出国留学这条路也是
不简单的，可以说，它并不比高
考压力小。

祝会清说，比如申请美国高
校要在两年半的时间内准备托
福、SAT等考试以及各个学校的
申请材料，非常耗费精力。祝会

清记得，北大附中高中部六单元
刚成立时，有些人就认为加入这
个单元的学生都是高考的逃兵，
其实这是一种误解，申请出国并
不比准备高考轻松。

“我认为出国留学对学生综
合素养的考验更严格，学生不仅
要完成高中课程，争取较好的平
时学习成绩，同时要准备标准化
考试，理性地选择学校，自己申
请，找到自己的与众不同之处，
加强社会活动的广度与深度等，
这是非常不容易的。”

鉴于高考和留学申请都需要
花费很大精力，所以在高考成绩
非必须的前提下，很多老师和留
学专家都不建议学生做两手准
备。而且现在大多数倾向于留学
的学生也多半会放弃高考。李寅
说，有些学生3月份拿到国外大学
录取通知书后就没办法再坐在
教室里学习了，心早已飞走了。
但有的学生却愿意享受这最后
的高中学习时光，即使拿到录取
通知书，也要参加高考，只为完
成这高中最后的答卷。

小文是北京一所普通高中的
学生，今年她收到了在美国排名前
五十的一所大学的录取通知书。
但现在，她仍然在班级里和同学
一起为高考进行最后的努力。

“从去年春天准备SAT直到
现在，她都没有停下来喘口气。
既然选择了高考，还是要认认真
真去准备，当然结果是另外一回
事。”小文的妈妈刘女士说，现在
每隔一段时间，录取小文的高校
都会给小文发一封邮件，希望她
能以饱满的热情来完成学业，始
终保持较高的学术水平。刘女
士认为这表明美国名校也很看
重学生在学业中的一贯表现，希
望她的高中生活能有一个完整
的过程。

在小文初中时，刘女士就利
用假期带她去香港的大学游览
参观，想告诉她除了清华北大，
外面还有很多好的大学。初三
毕业后，小文还曾去美国游学，
住在美国家庭里。上高中之后，
小文就明确表示希望能够去国
外上大学。“我们没有给过她暗
示或者强求，她都是根据自己的
感受做出的判断。”

虽然小文从上高中开始就
决定要出国，但她并没有想放弃
高考。她认为备考的过程也是
在学习知识，高考制度存在一些
问题，但知识本身是好的。就这
样，小文一边学习高中课程，一
边利用课余时间准备留学申
请。刘女士坦言，两头准备的过
程是很辛苦的，作为家长她有时
都不忍心。“但孩子的动力是发
自内心的，她虽然很累，但很开
心，这种备考过程对她是一种意
志的磨练。”

与小文一样，就读于北京某
重点中学的刘静已经拿到了国
外大学的录取通知书，但也在积
极地准备高考。她回忆起自己
最苦的那段时光，每天六点多就
要起床上学，下午放学后就要从
位于东城区的学校赶到海淀区
上 SAT 的辅导班。上完课回到
家已是十点多，然后还要写作业
到凌晨一点多。“这段艰苦岁月
是难以忘怀的。在辅导班里有
一些和我一样的同学，大家都是
相互鼓励，一起坚持把高中圆满
走完。”

“中国的教育和国外的教育
是有些区别的，对我们的学生来
说，高考不仅是一项入学考试，
也是一种重要的人生体验，这种
经历会给我们很多感悟。现在
我有些步入社会的学生还会和
我说，他们有时会梦到当年高考
考场的情景。所以我建议即使
没有做充足的准备，也应该去感
受一下高考。”原北京四中高三
年级主任叶长军认为，“不参加
高考的人生是不完整的，参加过
高考才会给中学生活一个完美
的结束。”

优秀人才选择留学越来越多

近几年来，放弃高考选择出
国的学生人数不断增多，一个值
得关注的现象是，选择留学的优
秀学生越来越多。

有人认为，在选择多元化的
今天，这是一种很正常的现象。
但也有人对此表示忧虑，担心这
种现象会造成人才的流失。

叶长军指出，北京四中是非
常支持优秀人才走出去的。去
年四中走了 60 人都是被美国排
名前 30 的高校录取，他们都是
非常优秀的学生。今年又将有
70 人被录取。北京师范大学校
长钟秉林则认为，学生的国际流
动是高等教育国际化的重要趋
势，属正常现象。而且粗略估
计，出国留学的优秀学生数量也
不足以对国内大学构成威胁。
但这对中国的大学，尤其是名牌
大学提出了挑战，我们要想办法
来吸引优秀生源。除了解决人
才标准和选拔方式等问题外，最
根本的还是要集中精力提高办
学水平和人才培养质量。

“从国家层面讲，这说明我们
的人才培养观念和体制可能存在
一些问题；从学校层面讲，这种留
学热对国内高校造成的冲击也比
较大。”西安外国语大学校长户思
社对此现象表示担忧，“我认为应
对的最好办法就是加大和国际一
流大学合作与交往的力度和层
次，利用国外优质教育资源的同
时，把自己的资源盘活。”

学生放弃高考的原因有几种：有的学生具有跨文化的意
识，想去国外大学接受教育，拓展视野，丰富人生经历；有的
学生则是因为没有北京户口，无法在北京参加高考，索性去
国外读大学，他们中有很多人是很出色的；还有个别学生是
因为成绩不太好，在家庭条件支持的前提下放弃高考出国。


